

私の視察したる米國の幼稚園教育（承前）

堀 藏

一一

今回はニューヨーク市の公立幼稚園を參觀した所感について申上げます。第一に説明するのがニューヨークのマンハッタン、アムステルダム通九丁目にあん第九十三番公立小學校であります。入ると廣場があつて昇降口であり屋内運動場になつてゐます。二階三階にある教室は間仕切をとると講堂になると面白い建築であります。校長室が二階にあるので階段を登ると丁度小學校下級の集りが始まつてゐます。國旗を中心として國民の統一をはかることが目的であります。アメリカ合衆國の如く世界各國からの移民いろいろの人種を網羅し宗教がまちまちであらしかも建國の歴史に乏しい國で國家觀念を養成するには國旗を唯一の方便となすより外かないのです。國旗を尊重するのは他國にて見られな程であります。公立小學校の下級では毎日二十分餘を費して國旗を中心として、アワーカントリーを歌ふ集りがあります。小學校の上級では一週に二三回同様の集り（アッセンブリー）をいたします。我國の如き修身科がなく英獨などの如く宗教科のない米國の小學校では、蓋し適當な國民教育の手段であ

りませう。

直に案内せられて、階にある幼稚園に行く。ニューヨークの公立小学校には多く二組位の幼稚園が必ず附屬してゐます。保育室に入ると三十八人ばかりの幼児が二組に分れて腰かけてゐます。一人の保姆はホールレスマンスクールの幼稚園を參觀したかと尋ねてニコ／＼してゐる愛嬌に富んだ婦人である。今一人の保姆は主任と見え四十位の落付いた婦人である。幼児は三十八人ゐるがその内二十人が新入の幼児であり全體の幼児中、女兒が十二人ゐます。全體の幼児がそろつたところで腰掛を壁除に置かしめて室の真中に圓陣をつくらしめました。簡単に祈りをなさしめた後週日の名稱を幼児にいはせました。そして今日は何曜日かと尋ねました。二月四日で金曜日であります。土曜、日曜、月曜日のことなどを問答いたしました。それから幼児を立たしめて拍手したり、手を頭の上にまた肩の上に置いてたり伸したりするやうな運動遊戯となさしめました。次にスケート遊びと稱し幼児二人が手をつないですべる真似をなさしめ、また前後になつてすべる真似をなさしめました。それからいろ／＼な動作遊戯をさせましたが比較的幼稚園なものであります。我が國に於ける所謂舞踊とか律動遊戯、表情遊戯の如く大人の技巧たっぷり無理な纖細な表情や動作の多いものではありません。素人の眼にも成程幼児に適合するもの、少くとも幼児らしき動作であり、運動であるやうに思はれました。或は僻目か。

それから幼児達は帽子をかぶり外套を着けて外に出たのであります。これは便所が屋外の運動場にあ

るからで室内の薄着では風邪にかかるからであります。このとき下級學年の生徒が一階の廣場で集合したのであります。そのうち一年生受持の女教師が自分の學級のプレイを見て呉れとすゝめるので暫く見たが左程上手ではありませんでした。尤も大人の細工が入らない無邪氣なものであります。

十五分間位一階に出て遊んだり用を足した後、幼兒を再び保育室に入れて今度は作業をさせたのであります。この保育室の設備を注意して見ると面白いことが二三あります。入口の向側が窓で窓下に臺があつて、鉢物を置いてあることはどこの幼稚園でも似寄つてゐますが、入口の左右の二壁が布張りになつてゐるのが一寸氣が利いてゐます。右の布張りには小鳥の繪が五六枚もビンで止めてあり、その上に額が掲げてあります。また左の布張壁には幼兒の畫がビンで掲げてあります。その上にはマリオとどものキリストが三枚額となつて居ります。入口側の壁は黒板になり、その上に動物の切抜が貼つてあり、更に額が三枚もかけてあります。それで相當調和したよい裝飾となつてゐます。窓際の戸棚には積木などが藏してあります。この室にあるピアノはグランドピアノでないが爲めピアノを彈きながら幼兒の遊戯がよく見えない缺點があります。それでピアノの上に鏡をたてピアノを弾きながら幼兒の動作をよく見ることが出来る工夫になつてゐるのが簡単な工夫であるが誠によい考であります。

作業をさせるに先だち幼兒を壁際に腰掛けさせて置き二人の保母が大急ぎで机を室内に廣げて作業臺に當てたのであります。幼兒を切紙細工をしたいものとに分ち、切紙をなすものに

は細長い紙に色紙をいろいろの形に切つて糊ではり頭の周圍に巻くバンドをつくらせます。畫をかく方は自由畫であつたがうまくかゝない。保姆は圓を書き之を區切つてクレヨンで塗ることを指導したいのです。自由に發表してゐる材料は多くは家屋か教會の如きもの、または人物であります。眞に都會児童の觀念内容を表現するものばかりであります。バンドの出來上つた幼兒は保姆に止めて貰つてわざ／＼余に見せに來たものもある。またピアノの鏡の前で自分の姿を見ながら喜んで小踊りするものもあつたのであります。かくて十一時頃にならましが食事することなく、暫くにして附添と共に幼兒達は歸宅したのであります。

II

第二に説明するのがニューヨーク、マンハッタンの二十一町目にある第十一番公立學校の幼稚園であります。小學校の校長室で參觀人名簿に署名して三階の事務所に行きますと、五十格恰の肥つた老女史が先づ幼稚園に案内して呉れました。こゝの幼稚園も二階にある一室で四十二人以上の幼兒を收容してあります。滿五歳児と滿六歳との二組ですが、滿六歳児は二月一日より小學校一年生となる譯で今日は幼稚園の最終日であります。紹介せられた保姆は二人、何れも四十すぎたミスのやうで幼兒に當る感は稍々嚴格のやうであります。獨身者の年を寄つた人は何處でも保姆としてはあまり適任でない様な感がひし／＼と起つたのであります。兒を持つて親の恩を知るといふが如くわが兒があつて、始めて

他人の児を取扱ふことが出来るものであらませう。温情溢るゝが如くであるべき保育が秋風吹荒れるが如き情景を呈することは餘程考慮すべきものであらませう。我が國幼稚園でも獨身者の老保姆にはいろ／＼の注意もあるが誰でも温情味を大に要求するに相違ありません。

この幼稚園の幼児、大部分は白人でありますが中に三人の黒人幼児がゐて、その一人は破れたスウェーティーを着てゐます。多分生計が苦しいのであります。保育室は狭く小學校の普通教室であり、只机腰掛が幼児に適するやう低く出来てゐる位で別に新奇なことがありません。また備品にも目新しいものもなく只小さな積木を使用してゐる位であります。尤も壁にはマリヤの像、ワシントン及びリンカーンの像が掲げてありますし、黒板や窓に紙の環つなぎで裝飾がしてあります。また鉢植が五六箇臺の上にありますし、戸棚の中には動物などの玩具が入れてあります。たてピアノでありますのが兎に角一臺のピアノがありますから我が國の幼稚園に比べて決して遜色のあるものではありません。

私が保育室に入つたときは年長児の組と年少児の組とに分れて自由作業をしてゐます。畫をかくものと積木をするものとであります。積木は細かな木片でありますが、これを積んで多くは建物とか高い塔をこしらへて居ります。毎日見てゐるニューヨークの高層建築を表現してゐるのであります。我國の幼児などの表現にはない種類のものが多いのであります。暫くすると年長組を引率して一保姆が廊下に出ますとその間に年少組は作業を終つて、二列の机を一列にまとめてその周圍を歌ひながら二三回まはり

ました。年長児の使用してゐる 積木などは當番の幼児が後始末をしてゐます。暫くして年長児が歸つて來ると今度は二組合併で唱歌遊戯を始めました。このとき十時三十五分であります。

始めに唱歌につれて手を頭に肩にのせまたのばすといふやうな體操的な動作をなした後、年長の男児五人ばかり圓陣の中に呼出されました。保姆は一人呼出したのであります。その幼児は頭に交叉した米國國旗のバンドをかけて他の四人を選出して、米國國旗を以て軍人遊びをするのであります。その旗手の號令によつて他の幼児が直立し

My Country is America,

My flag is white, red and blue

と齊唱するのであります。かゝる唱歌をなした後更に歩調をとつて歩むといふ有様であります。この動作遊戯によつて幼少の頃から北米合衆國の國民としての思想を養成するものと思ひます。

次にスキップを中心とした動作遊戯、とびまはつた後 床上に坐して手真似をなす動作遊戯、また小鳥の歌による動作等を行つたのでありますが、何れも保姆は一幼児を指名して真中に呼出ししその幼児がすきなものを選出して組をつくるといふ有様であります。六歳位の幼児が選定するのであるからかたよる傾向があり、選定せられんとして自己を推舉する幼児もありますが、兎に角始終幼児の獨立選定に任せたて保姆が全く干渉しないのであります。これは幼少の頃より共和制代議制の訓練をなすものであります。

せう。かくて十時五十五分幼兒一同が着席したとき案内の老女史が來たので私は小學校の自然科を參觀したのであります。

三

ニユーヨーク第百五十七番公立學校はセントニコラス三二七番地にある古いが大變大きな學校であります。丁度黒人のすむ部落に近いので生徒の大部分は黒人であります。校長はミスレー・ランドと稱し五十歳を超した大きな體格の所有者であります。參觀したのが丁度二月一日で新學期の始め、新入生徒があり身體検査などがあつて甚だ多忙のやうに見受けましたが、快よく參觀を許可し、副校長とも思はれる快活な婦人をして案内させたのであります。この學校は校長を除き職員が五十六人で副校長が二人、書記一人、體操教師一人、學校看護婦が一人、残り五十人の大部分は女教師で、男は四五人もありません。教師の大多數は勿論白人でありますが、黒人の教師も五六人あります。黒人の教師は男女共に二三人あるやうに見受けました。そして全校生徒が約二千人、之を五十學級に分けてあります。一學級四十人以上であります。このうち幼稚園が二組あるのであります。第一に案内せられたのが幼稚園で普通教室に四五十人の幼兒がゐます。之に保姆が二人ついてゐます。大體アメリカの幼稚園は一組に二人づゝの保姆がついてゐることが注目すべき點であります。我が國では保姆が一組に一人で決して二人が一組を受持つことがないのです。私の受持の幼兒、私の組、私の保育室といふやうにそれ／＼獨立し

た受持でないと面白くないのが我國幼稚園の状態であります。アメリカの幼稚園では一組を二人の保母で受持つてゐます。尤も一組といふものゝ實は二組あります。一室に二人の保母がゐて互に共同して二組を保育することは我國で見られぬ美風であります。二人共同で受持つことには勿論缺點もありますが二人で相助けて共同的に保育をなすに至極便利なことが多いと思ひます。圓陣に腰掛けて真中に輪をかきその中にボールを入れる遊戯をしてゐますが、多くは黒人の子供であります。人間も類を以て集るもので黒人は黒人、支那人は支那人、白人は白人、同じ白人でも伊太利人は伊太利人と集まることは何かに便利であると見えます。黒人の中の白人、却つて幅がきかないこともあると見えます。こゝから小學校の方を一通り案内せられたのでありますから省略いたしませす。

大猫の尻尾でなぶる小蝶かな

一茶